

1817
Enero.

vacias, porque los oficiales de artillería encargados del parque, temiendo que en la salida se extraviasen las mulas de carga, repartieron los cartuchos en las maletas de los dragones que habian huido, con lo que no quedaban mas que los que habia en las cartucheras. Fué menester entónces seguir las conferencias ya comenzadas por medio del presbítero D. Francisco Bustos, para una capitulacion, con tanto mas motivo que, en cerro Colorado, luego que se supieron los primeros desastres de Tehuacan, hubo una sedicion, huyendo dos oficiales llamados Herrera y Torres con parte de la tropa, llevándose las municiones que pudieron, y los que quedaron quitaron el mando al comandante D. Juan Rodriguez, confiriéndolo á D. Manuel Bedoya, con lo que volvió á dispersarse la gente de á caballo que comenzaba á reunirse, y se dispó toda esperanza de recibir algun auxilio por aquella parte.

Tan deseoso estaba Bracho como Teran de concluir cuanto ántes una capitulacion: ambos sabian que Hevia estaba en marcha para Tehuacan, en cuyo caso recaia en él el mando como coronel mas antiguo que Bracho, el cual no queria perder la gloria de la toma de aquel punto, y Teran, por el carácter conocido de Hevia, estaba persuadido que no podria conseguir de él otra cosa que una entrega á discrecion. En tal disposicion mútua, Bracho propuso á Teran que pasase con toda su tropa al servicio del rey, conservándole el mando de la division con el empleo efectivo de teniente coronel y el de capitanes sus hermanos: Teran tuvo por deshonroso cualquiera partido que no estuviese reducido á la seguridad personal de él mismo y de los que lo acompañaban, deseando ausen-

1817
Enero.

tarse por algun tiempo de su pais, hasta que se olvidasen los recientes efectos de la revolucion, prefiriendo entre tanto irse á donde pudiese abrazar una profesion humilde, á la desgracia de vivir confundido con tanto malvado como habia hecho papel en aquella: y en consecuencia, despues de dos conferencias personales de Bracho con Teran, quedó convenido que á este y á D. Matías Cavadas, se les daria pasaporte y los gastos del viaje para cualquier pais extranjero al que quisiesen trasladarse, exceptuando solo los Estados-Unidos: que en cuanto á los hermanos de Teran, no estando presentes, no podia responder por ellos; pero que no pudiendo abandonar el pais por estar casados, entendia que preferirian algun pequeño empleo civil para mantenerse con sus familias: que se respetarian las personas no solo de los individuos que actualmente se hallasen en Tehuacan y cerro Colorado, el cual se comprendia en la capitulacion, sino tambien los dispersos que fuesen aprehendidos en aquellos contornos, hasta quince dias despues de la rendicion del cerro. La suerte de los desertores europeos, de los cuales habia unos cuarenta en Tehuacan, fué motivo de muchos altercados, pretendiendo Bracho que se le entregasen; pero Teran declaró resueltamente, que estaba decidido á romper la negociacion si aquellos no eran comprendidos en ella, porque "era menester que todos se salvaran ó todos pereciesen," con lo cual disfrutaron de las mismas seguridades personales, concedidas á todos los demas. Teran se obligó á hacer se rindiese el cerro Colorado y á pacificar todo el territorio que habia estado bajo su mando. En consecuencia, el 21 fué ocupada por

1817
Enero.

las tropas reales aquella fortaleza, con toda su artillería y municiones, dando desde ella misma Bracho el parte de su rendición, por cuyo servicio el virey recomendó su mérito á la corte, dió un grado por clase á los oficiales que se hallaron en el sitio, y tambien al ayudante que llevó á Puebla el aviso, y el de coronel á Obeso por la herida que recibió en Ayotla: la noticia se celebró en Méjico con Te Deum, al que asistieron todas las autoridades y con la salva y repiques de costumbre.

En la campaña de pocos dias que acabamos de referir, setecientos hombres, que era todo lo que Teran tenia bajo su mando, combatieron en una extension de terreno de unas cuarenta leguas, con cuadruplicado número de enemigos, contrabalanceando el éxito á fuerza de inteligencia y actividad de su jefe: si perdieron un punto fortificado, salvaron la guarnicion y derrotaron en el campo á los que los atacaron: triunfaron otra vez en el extremo opuesto de su frontera, y no sacaron mayor fruto de su victoria, por tener que volver á Tehuacan á hacer frente á otra division enemiga, numerosa y compuesta de tropas de fresco. La capitulacion, aunque Bracho la retuvo rehusando dar copia de ella á Teran, se cumplió exactamente por parte de los realistas, excepto en cuanto al mismo Teran, á quien se le negó el pasaporte y los fondos necesarios para salir del pais como se le habia prometido, á pretexto de no haberlos en el erario, diciéndole pidiese un empleo en hacienda. Reducido á grande escasez, vivió en Puebla con un peso diario, que ganaba sirviendo de escribiente en una oficina, y habiéndole echado en cara Rosains haber sido "pordiosero en Puebla," respondió con noble orgullo

1817
Enero.

"que esto valia mas que descender de coronel patriota á teniente coronel realista como se le habia ofrecido por Bracho, porque la diferencia no era solo de un grado como parecia, sino que en su concepto importaba tanto como abandonar ó retener el honor en una desgracia." Este decoroso comportamiento de Teran despues de rendido, se realza aun mas con el carácter humano que manifestó, mientras tuvo el mando en Tehuacan: solo cinco individuos fueron pasados por las armas en este periodo, y esto por sentencia de consejo de guerra con las formas legales; de ellos fueron dos desertores que se habian presentado á los realistas en Acacingo; un carpintero y un desertor del regimiento de Lovera, que fué sorprendido descolgando armas del cuartel y depositándolas en casa del carpintero, habiendo seducido algunos soldados para pasarse con ellos al enemigo, y D. Evaristo Fiallo de quien hemos hablado.³⁶ Estos y algunos pocos prisioneros fusilados en el campo de batalla, segun el cruel derecho de represalia que la guerra habia establecido, fueron los únicos que murieron por orden de Teran, fuera de accion de guerra.

Aunque las capitulaciones de Cópore y Tehuacan fuesen de los sucesos mas honrosos para la revolucion que ella ofrece en todo su curso, se han atribuido á traicion de Rayon y de Teran, y no obstante haberse vindicado el primero completamente ante la junta de premios despues de hecha la independecia, y haberlo hecho el segundo en las manifestaciones que publicó; este ha sido el motivo por el cual no se han inscrito sus nombres, como los

³⁶ Declaracion del teniente coronel Niño de Rivera, en la informacion hecha á pedimento de Teran.

1817
Enero.

de otros muchos de sus compañeros, en el salon del congreso de Méjico. De las demas personas que residian en Tehuacan, D. Carlos Bustamante se retiró á la provincia de Veracruz ántes del sitio: el cura Correa se presentó á Bracho á pedir el indulto desde el dia 16,⁸⁷ y trasladado á Puebla, obtuvo algunos escasos socorros del obispo Perez, hasta que el arzobispo Fonte le asignó una mesada y despues le dió interinamente el curato del Real del Monte: Otal, pariente de Teran, que habia seguido á Hidalgo desde el principio de la revolución, obteniendo el empleo de mariscal de campo, y hecho prisionero con el mismo Hidalgo, habia sido mandado á la Habana de donde logró escaparse, fué aprehendido en Zapotitlan y se salvó con varios de los dispersos, por el artículo de la capitulacion por el que se declararon comprendidos en ella, los que fuesen cogidos dentro de quince dias. El portugues Cámara no sacó fruto alguno de su defeccion: habiendo concurrido á visitar á Teran estando enfermo en el convento de S. Francisco, con varios oficiales españoles de la division de Bracho, que manifestaban á Teran todo el aprecio á que se habia hecho acreedor, habló aquel con tanta impudencia de las bajezas que cometió en el acto de presentarse á los realistas, añadiendo tales insultos á los vencidos, que el capitan de cazadores de Zamora, Ventura, jóven de pundonor, lo hizo salir violentamente de la pieza, previniéndole que jamas alternase con

⁸⁷ Así lo dice Bracho en su parte al virey, gaceta extraordinaria de 24 de Enero, núm. 1017 fol. 96. Correa en su manifiesto ó relacion, inserta en el Cuadro histórico tomo 2.º fol. 120, pretende haber caido prisionero, y despues de ser muy mal-

tratado por Bracho, dice se le puso en capilla para fusilarlo, de lo que se libró por orden de Llano. Despues de la independenciam, los indultados tuvieron el mayor empeño en ocultar que lo fueron.

1817
Enero.

él ni con sus compañeros, y no solo no consiguió ser empleado en las tropas realistas, sino que se le condujo preso á Acapulco, en donde fué embarcado y enviado á los establecimientos ingleses de la India.

Teran, en cumplimiento del compromiso que contrajo en la capitulacion, de contribuir á pacificar el pais que habia estado bajo sus órdenes, aunque no cedió á las instancias de Bracho para que publicase una proclama favorable á la causa real, escribió á Osorno, Espinosa, Sesma y otros jefes, refiriendo el hecho de su capitulacion. Osorno, solicitado por el encargado del curato de S. Andres D. José Antonio Lopez de Leon, mandó dos oficiales suyos á tratar con el mayor del batallon 1.º Americano D. Juan Ráfols, y convenidas las condiciones para su indulto el 4 de Febrero y aprobadas por el virey á quien se remitieron,⁸⁸ el 11 del mismo mes entró Ráfols en S. Andres, siendo recibido con festejos por los vecinos: en la plaza estaba formada la gente de Osorno, que constaba de ciento setenta y cinco hombres, con el mismo Osorno á su cabeza. Dióse la voz de "viva el rey," que fué saludada por tres salvas de la infantería de Ráfols, y juntos insurgentes y realistas, se dirigieron á los cuarteles.⁸⁹ Osorno se retiró á un rancho que tenia y con él recibieron el indulto en aquel dia y los siguientes, el brigadier Vazquez Aldana, que habia sido teniente coronel del ejército real; D. Diego Manilla, segundo de Osorno; el hermano de este D. Cirilo, y otros muchos oficiales y tropa, y habiendo hecho despues lo mismo D. Pedro Espinosa y todos los

⁸⁸ Parte de Ráfols, gaceta extraordinaria de 8 de Febrero núm. 1025 fol 175, tomo 8.º

⁸⁹ Parte del mismo Ráfols, gaceta de 8 de Marzo, núm. 1039 folio 283.

1817
Enero.

demas que aun permanecian con las armas en la provincia de Puebla, Llano avisó al virey, "que todos los veintidos partidos que componian la provincia de su mando, estaban libres de la desoladora insurreccion, siendo consiguiente á esto el restablecimiento del órden y el arreglo de los intereses de la real hacienda."⁴⁰

Llegó entónces la vez de que Victoria y Guerrero conociesen muy á su costa, lo absurdo de su sistema de encerrarse cada uno en su departamento: ambos se habian negado á las propuestas de Teran para obrar simultáneamente bajo un plan combinado, y el primero le habia rehusado aun el desembarque de las armas que necesitaba para la defensa de todos: Teran habia sucumbido, pero las tropas destinadas contra él quedaban libres, é iban á ser empleadas en los territorios que dependian de aquellos. El virey mandó que todas las fuerzas de Oajaca, las de Samaniego y la Madrid, y la division del Sur á las órdenes de Armijo, atacasen los puntos fortificados que ocupaban Guerrero y Sesma en las Mixtecas hasta la costa del Sur, al mismo tiempo que la division de Hevia pasase á las Villas, y se apoderase de Huatusco, Palmillas y demas posiciones fuertes de la provincia de Veracruz, y el coronel de Extremadura Armiñan, nombrado comandante general de la Huasteca, obrando en combinacion con Marquez Donallo, desalojase á los insurgentes de todo cuanto poseian en la costa del Norte.

En ejecucion de estas disposiciones,⁴¹ el capitan del ba-

⁴⁰ Gaceta de 18 de Febrero, núm. 1029 fol. 202. partes contenidos en las gacetas de los seis primeros meses del año de 1817.

⁴¹ El pormenor de la toma de todos estos fuertes, puede verse en los

1817
Enero.

tallon de Guanajuato D. Ignacio Urbina, de la division de Samaniego, se apoderó sin resistencia del fuerte de Santa Gertrudis; el comandante de aquel punto D. Manuel Perez, lo abandonó y perseguido por el ayudante de Samaniego D. Antonio Lopez, fué cogido y fusilado: el cerro de Piaxtla fué tambien abandonado: D. Patricio Lopez con las tropas de Oajaca, obligó á Sesma á rendirse en el fuerte de S. Estévan, en el que habia ocho cañones, ciento cuarenta fusiles, y porcion considerable de municiones: Armijo se hizo dueño sucesivamente de Ostocingo, del fuerte del Alumbre en el cerro de Tecoyo, defendido por el mayor general de Guerrero Almansa, y de Tecolutla, arrasando en todas partes las fortificaciones: en seguida, el mismo Armijo atacó el cerro fortificado de Sto. Domingo de Jaliaca, en el que se hallaba D. Nicolas Catalan con unos doscientos hombres, y despues de una obstinada resistencia y de haber derrotado á D. Nicolas Bravo que intentó socorrerlo, se hizo dueño de él, saliendo los sitiados por una cañada cuyo paso forzaron. El comandante de Oajaca D. Melchor Alvarez, emprendió en fines de Febrero el sitio de Silacayoapan, cuya fortaleza defendian los coroneles D. Miguel Martinez y D. José Maria Sanchez: siendo inútiles las invitaciones que les hizo por medio de D. Ramon Sesma que lo acompañaba, para que entregasen el punto acogiéndose al indulto, construyó cuatro reductos para batir desde ellos las fortificaciones de la plaza, embarazando la bajada á una barranca, único paraje en que los sitiados podian proveerse de agua: estrechados estos por la hambre y la sed, habiéndose pasado á los realistas el capitan D. Agustin Arrázola, á quien con "el nombre de Zapotillo" hemos

1817
Enero.

visto en otro lugar distinguirse contra los insurgentes, á los cuales se agregó despues con la gente de Jamiltepec que mandaba, solicitaron por medio de Sesma una suspension de armas que Alvarez resistió, amenazando pasarlos á todos á cuchillo si no se entregaban inmediatamente, salvando solo las vidas. Así lo hicieron, y la compañía de morenos de Goatemala entró á tomar posesion de las fortificaciones, á la que siguió toda la division, y los rendidos, despojados de sus armas, fueron encerrados en la iglesia del pueblo, y conducidos despues á diversos sitios. No fueron mas felices los que se rindieron en S. Estévan, pues por algun recelo de movimiento, fueron llevados en cuerda á S. Juan de Ulúa y fusilados muchos en el camino por el capitan Ortega que los conducia, á pretexto de que intentaban fugarse.

La provincia de Oajaca quedó con la rendicion de Silacayoapan enteramente sujeta al gobierno, y Alvarez mandó una seccion auxiliar á las órdenes del teniente coronel D. Pedro Marin al sitio de Jonacatlan, que á la sazón formaban Samaniego y la Madrid. Estos comandantes con sus divisiones, reforzadas por una seccion de la de Armijo, la de Oajaca que acabamos de mencionar, y la de Ometepepec, no pudiendo intentar tomar á viva fuerza aquella posicion, establecieron un bloqueo y en treinta dias que duró, los sitiados intentaron diversas salidas para procurarse el agua de que carecian, en una de las cuales murió combatiendo con el mayor valor Juan del Cármen, que era el comandante del puesto, y en la madrugada del 29 de Marzo se abrieron paso á fuerza de armas, mandados por Gálvan, aunque pereciendo muchos al forzar la línea

1817
Febrero á
Junio.

por el punto en que se hallaba, con una avanzada del batallon primero Americano, el sargento Ragoy, y en el alcance que siguieron con empeño D. Antonio León con los realistas de Huajuapán, y los Fieles del Potosí mandados por el alférez Zapata. En él, y durante el bloqueo, se hicieron ciento quince prisioneros, entre ellos diez y ocho oficiales: estos fueron fusilados y diezmados los soldados, mandando en cuerda á Huajuapán á los que quedaron exentos del diezmo. Guerrero, por resultado de todas estas operaciones, tuvo que huir con una corta fuerza á la tierra caliente de Michoacán, á donde tambien se retiraron Bravo y los escasos restos que escaparon de las guarniciones de los puntos ocupados por los realistas, presentándose muchos al indulto, como lo hicieron tambien todos los pueblos comarcanos.

No eran ménos felices los sucesos de las armas reales en la provincia de Veracruz. Habiendo fallecido Montiel,⁴² que ocupaba á Maltrata y hostilizaba desde aquel punto á Orizava, siguió en las inmediaciones de esta villa á la cabeza de los insurgentes, D. José Antonio Couto que tenia el grado de coronel, con quien á veces se reunia su hermano el Dr. D. José Ignacio, que habia sido cura de S. Martín en las inmediaciones de Puebla, ambos de una de las principales familias de Orizava. Couto atacó á esta villa el 7 de Diciembre anterior y fué rechazado:⁴³ se

⁴² Entiendo que Montiel murió suyo de 5 del mismo mes, gaceta número 979 fol. 1096, añadiendo que se hace de su fallecimiento, es el decir la aprehendió vestida de hombre el Moran en su parte de 11 de Noviembre de 1816, inserto en gaceta del 23 de Octubre.
⁴³ Los partes de Ruiz sobre este y los demas sucesos que se refieren de Concha habia cojido á la viuda de Couto, se hallan en las gacetas números 1011, 1020 y 1037 del t. 8.º

1817
Febrero á
Junio.

hizo fuerte en Maltrata desde donde desafió al coronel de Navarra D. José Ruiz, quien salió en su busca el 27 del mismo mes, se apoderó de sus atrincheramientos y dispersó los doscientos dragones que Couto había organizado y disciplinado, y el 9 de Febrero volvió á atacarlo en la barranca de Tomatlan, donde estaba reunido con Felix Luna y derrotó á ambos, ocupando el pueblo de S. Juan Coscomatepec. La llegada de Hevia con su division á tomar el mando de aquel distrito, dió nuevo calor á las operaciones: este jefe ocupó el 17 de Febrero el pueblo de Huatusco,⁴⁴ defendido por el batallon que Victoria levantó allí con el nombre de la República,⁴⁵ y protegido por la barranca de Jamapa, cuyos pasos habian sido fortificados, habiendo logrado el teniente coronel Santa Marina, sorprender con cuatro compañías de Castilla el llamado del Durazno: en seguida se apoderó Hevia el 26 del mismo Febrero de los puentes de Atoyac y del Chiquihuite, haciendo prisionero al comandante Crisanto, que huyó arrojándose por un despeñadero, y habiendo hecho guarnecer el pueblo de Coscomatepec por el activo Santa Marina, volvieron á poblarlo las familias que habian huido á los montes. Felix Luna perseguido vivamente por el teniente de Castilla D. Antonio Casariego, se vió obligado á presentarse á solicitar el indulto,⁴⁶ lo que tambien hizo el cura de aquel pueblo D. Antonio Amés, que

⁴⁴ Partes de Hevia, en las gacetas núms. 1038, 1045 y 1055.

⁴⁵ Segun refiere D. Carlos Bustamante, Victoria daba el mando de este batallon al Dr. Couto que no preciaba de valiente, y lo rehusó diciendo, que él solo podia mandar á un regimiento de conejos.

⁴⁶ No he podido averiguar si este Luna es el mismo, con otro nombre que el D. Ignacio Luna, comandante de Ixtapa, de quien tanto habla Teran en sus manifiestos, y de quien no se vuelve á hacer mencion alguna.

1817
Febrero á
Junio.

se titulaba vicario general é intendente de la provincia. El coronel Moran con su division, obtuvo continuas ventajas en toda la falda del volcan de Orizava, y por su orden, los tenientes coroneles Zarzosa y Ráfols ocuparon el cerro de la Fortuna, posicion muy ventajosa en que se habia situado Calzada y que habia fortificado, así como tambien el pueblo inmediato de Quimixtlan, que igualmente fué tomado por los mismos jefes.⁴⁷ Calzada, obligado á huir por los montes, fué perseguido con empeño por el capitan de granaderos de Fernando VII D. Antonio Amor, comandante del destacamento de Tepetitlan, y habiéndolo alcanzado en la cañada de Riovaliente el 12 de Abril, fué cogido por el capitan de realistas D. Mariano Vargas, quien dirigido por uno que se presentó á pedir el indulto, aprehendió tambien al capitan Espinosa. Amor en la misma expedicion, se apoderó del equipage de Calzada y del de la viuda de Arroyo que lo acompañaba, arrojándose esta por una barranca para escapar, y derrotó en Quimixtlan en donde de nuevo se habian fortificado, á Anzures y á los Coutos. Calzada fué conducido por Amor á S. Andres Chalchicomula, en donde fué fusilado con Espinosa por orden de Moran.

Mientras esto pasaba en el centro de la provincia, Armiñan en el Norte de ella, se hacia dueño de todos los puntos de la costa. El 24 de Febrero se apoderó de Nautla, asaltando las trincheras que defendian la Barra Nueva el teniente coronel D. Carlos María Llorente, y haciéndose dueño de los cañones que estaban colocados en un es-

⁴⁷ Véanse los diversos partes de Moran, y especialmente en las gacetas núms. 1055, 1069 y 1077 del tomo 8.º

1817
Febrero á
Junio.

tero y enfilaban el paso de la barra, el capitán de Extremadura D. Lorenzo Serrano que pasó en tres piraguas con cien hombres de su regimiento, con lo que quedaron en poder de los realistas el pueblo de Nautla, la barra de Palmas y la barra Nueva, con los fuertes de la Casa y del Estero, y la artillería y municiones que en ellos había.⁴⁸ Victoria con los restos derrotados en estos ataques se retiró á Misantla, y para desalojarlo de aquel punto, combinaron un movimiento Armiñan y Marquez Donallo: hallábase este con su division en Actopan, desde donde habia hecho diversas correrías, y con ellas y el indulto que concedió á varias partidas y á sus jefes, habia asegurado toda la izquierda del camino real á Veracruz.⁴⁹ Dejando en aquel punto al sargento mayor de la Columna de granaderos, D. José María Travesí, para que con ciento cincuenta hombres conservase lo que se habia ganado, y establecida una guarnicion de cien hombres en Naolingo, para conservar francas sus comunicaciones y asegurar su vuelta, se puso en marcha el 20 de Marzo: vencidas las grandes dificultades que se le ofrecieron al bajar la cuesta de Chiconcoac, y la tenaz resistencia opuesta por los insurgentes al paso del rio de los Pájaros, que vadeó al amanecer el 25 con el agua á la cintura, llegó á la vista de Misantla, y no siendo contestadas las señales que hizo por Armiñan como estaba convenido, verificó por sí solo el asalto y se apoderó del pueblo, habiendo mandado en seguida parte de su fuerza en auxilio de Armiñan, que detenido en su marcha por los obstáculos y resistencia que

⁴⁸ Gaceta extraordinaria de 6 de Marzo, núm. 1038 folio 279. Véase también Bustamante, Cuadro histórico, tomo 1.º carta segunda folio 30.

⁴⁹ Parte de Marquez Donallo, gaceta de 24 de Abril, n. 1063 f. 471.

1817
Febrero á
Junio.

encontró, y herido gravemente Llorente, llegó por fin á unirse con Marquez. Este regresó á Jalapa y Armiñan continuó en la Huasteca persiguiendo á las partidas que habian quedado, dejando todo el pais sometido, á excepcion del distrito de Cuyusquihuy, que por la dificultad del terreno continuó la resistencia por mas tiempo.

En medio de este movimiento de las tropas reales en la provincia de Veracruz, llegó á ella D. Carlos Bustamante, con el fin de embarcarse en Nautla para los Estados-Unidos: supo en Actopan la toma de aquel puerto por Armiñan, y que Marquez Donallo se dirigia al mismo Actopan para marchar á Misantla, con lo que su posicion vino á ser desesperada. Volver atras era imposible; el camino de las villas estaba dominado por Hevia; Topete estrechaba á los insurgentes en la costa del Sur, y Santa Ana con la division de la orilla no los dejaba sosegar en las inmediaciones de Veracruz. Para colmo de desdicha se hallaba sin dinero, los criados que lo acompañaban le robaron sus mejores caballos, y estaba á riesgo de ser aprehendido por los jarocho que procuraban congraciarse con el gobernador de Veracruz, presentándole cuantos insurgentes podian haber á las manos. En tal conflicto, no le quedó mas camino que pasar por las horcas caudinas del indulto, presentándose á pedirlo el 8 de Marzo al comandante del destacamento del Plan del Rio, quien lo recibió bien y procuró suavizar la amargura y vergüenza que le causaba su desgracia. Pasó de allí á Veracruz, y persistiendo siempre en la idea de dejar el pais, para proporcionarse arbitrios para hacerlo, envió á Méjico á su esposa; mas sabido por el virey, dió orden para que se la